

EL TIMON.

PERIÓDICO LITERARIO Y DE NOTICIAS.

CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon.-Martes 4 t. Barcelona.-Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.-Jueves 4 t. Valencia.-Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.-Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.-Sábado 7 mañana Barcelona.

Precio: **4** REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto, y 5'15 t.
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'45 m., mixto y 5'40 t.
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Quintin, natural de Roma, de familia patricia, el cual murió por Cristo en la ciudad de San Quintin de Francia en el imperio de Maximiano, siendo hallado cincuenta y cinco años después su santo cuerpo sin género de corrupcion, mediante la revelacion de un paraninfo celestial.

CULTOS.—*Mañana domingo.*—En Santa Fe empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de Oracion y Vela; siendo la exposicion á las siete y media, en seguida se concluirá la novena de las Almas del Purgatorio, á las once habrá meditacion y la estacion al Santísimo Sacramento, mientras se celebrará el Santo sacrificio de la misa; y al toque de oraciones se rezará el rosario, oracion mental, estacion y la reserva.

En Santa Cruz á las cuatro de la tarde, tendrá lugar el cuarto día de novena de Santa Gertrudis con sermón que dirá D. Bartolomé Tolrá.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

Lunes.—En Santa Fe continúan las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis, acto continuo meditacion y la estacion al Santísimo, á las once tambien meditacion y estacion. Al anocheecer se rezará el rosario, oracion mental, estacion y la reserva.

En las iglesias siguientes, se celebrará la festividad de todos los Santos; predicando en el ofertorio de la misa mayor los oradores que á continuacion se expresan:

Catedral, D. Mateo Rubí.

Santa Eulalia, D. Juan Galmes.

Santa Cruz, el P. Melchor Planas.

San Jaime, el P. Joaquin Rosselló.

San Miguel, D. Guillermo Villalonga.

San Nicolas, el P. Francisco Molina.

En el Socorro por la tarde concluirá la novena con sermón por D. Rafael Cabrer.

En San Juan á las siete y media de la mañana habrá comunión general.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

Martes.—En Santa Fe concluyen las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis, en seguida meditacion y estacion, á las once se repetirá la meditacion y estacion. Al anocheecer rosario, oracion mental, estacion y reserva precedida de *Te-Deum*.

En la Merced al anocheecer empezará la novena de las almas y predicará D. Sebastian Font.

GACETILLA LOCAL.

En un periódico de esta capital leemos con tanta sorpresa como indignacion el suelto siguiente:

Hemos sabido con alguna sorpresa, aunque no nos ha extrañado verdaderamente mucho, que un literato tan *distinguido é ilustrado* como lo es D. Tomás Aguiló, se ha negado de una manera poco digna de la cultura de nuestra Isla, á facilitar al autor de la *Historia del Renacimiento literario contemporáneo en Cataluña, Baleares y Valencia*, los datos biográficos y bibliográficos que particularmente se le han venido á pedir, y por cuya negativa no extrañarán los demás poetas mallorquines que la parte concerniente á dicho señor Aguiló envuelva errores ó inexactitudes ajenas á la voluntad del autor.

Esto se publicó anteayer; y, como ninguno de los periódicos de la localidad ha dicho una palabra en defensa de nuestro amigo, nosotros, aunque menos indicados, vamos á dedicar hoy algunas líneas á este asunto.

Extrañamos que un periódico mallorquin se haya prestado á dar cabida en sus columnas á tan incalificable gacetilla contra una de las principales glorias de Mallorca.

Distinguido é ilustrado llama irónicamente al Sr. Aguiló! Quien así escribe, no ha de calzar muchos puntos en materia de ilustracion, pues hasta hoy ignorábamos que hubiese en nuestra isla una sola persona medianamente ilustrada que se atreviese á poner en duda el indisputable mérito literario de las muchas obras, en verso y en prosa, en Castellano y en Mallorquin, escritas y publicadas con general aceptacion por el decano de los escritores baleares.

No queremos seguir analizando cada uno de los ataques personales consignados en ese escrito. Están á la vista del lector, y él juzgará.

Por lo demás, si las últimas palabras del suelto en cuestion encierran una amenaza, debemos manifestar que nuestro amigo no la teme; el autor de *A la sombra del ciprés* no necesita que nadie labre su reputacion literaria.

Perder así los estribos, y desatarse en personalidades é inconveniencias, nos parece un proceder no muy *digno de la cultura de nuestra Isla*.

Y todo ¿por qué? Porque el Sr. Aguiló, sea por sus ocupaciones, por su edad, ó por otra causa, no pudo ó no quiso facilitar (no al autor de la *Historia del Renacimiento*, sino á otro sujeto) los datos que se le pedían, y que, por otra parte, ninguna obligacion tenía de facilitar. No prueba tener gran copia de erudicion el autor del suelto, al dar tanta

importancia á esa negativa, pues los datos biográficos y bibliográficos pedidos, constan en una obra harto conocida, y, á mayor abundamiento, hay mil personas en Palma que los habrían facilitado.

¿Se le pediría quizá algo más que los dichosos datos? Sólo así comprenderíamos el escozor producido por la negativa.

Hemos tenido el gusto de visitar el establecimiento que acaba de abrir al público el Sr. Frasquet, en la misma tienda que desde mucho tiempo ocupa junto á San Nicolás, y hemos quedado agradablemente sorprendidos al ver el buen gusto con que la anaquelaria y aparadores han sido construidos por el conocido maestro pintor y decorador señor don Pedro Llorens. No es éste el primer salon que vemos exornado por dicho artista, y nos complacemos en llamar la atencion del público sobre la acertada combinacion de las tintas y dorados que emplea imitando con gran acierto y perfeccion los mejores modelos de Barcelona y de las capitales del extranjero.

En cuanto al surtido que en confitería, dulces, conservas y licores ofrece al público el Sr. Frasquet segun informes podemos asegurar que sobre ser completo, es de inmejorables condiciones; y por lo mismo acreedor á la proteccion que el público le viene dispensando desde mucho tiempo.

Con motivo del natalicio de la infanta D.^a María de las Mercedes ha sido nombrado Gentil-hombre de Cámara de S. M. el Rey, D. Jaime Conrado y Contestí, hijo del Sr. Marques de la Fuen-Santa. Le enviamos nuestra felicitacion.

Ha sido nombrado Ecónomo de Llummayor D. Guillermo Sala, Vicario de Campos. Felicitamos al agraciado.

En el oratorio del Cementerio se celebrarán el dia de la Conmemoracion de los difuntos diez y seis misas rezadas, que empezarán á las seis, y á las ocho se cantará un oficio.

En la calle de las Capuchinas hubo anoche un amago de incendio que no produjo consecuencia de consideracion gracias á los prontos esfuerzos que se hicieron para dominarlo.

A pesar de hallarnos á últimos de Octubre la temperatura se mantiene de una manera que no sucedia en años anteriores, lo cual influye, como no puede menos de suceder, en la salud pública.

El periódico *L' Ignorancia* publica en su número de hoy un artículo sobre la Cremacion de cadáveres, que en nuestros días se trata de poner en práctica como medida altamente higiénica. Aunque creemos que por ahora no se adoptará el proyecto en nuestra patria, no dejan de ser dignas de atenderse las razones en que se apoya el articulista para hacer ver lo absurdo de semejante procedimiento para conseguir los fines que se propusieron sus inventores.

El lunes próximo, festividad de Todos los Santos, no se publicará EL TIMON.

SECCION EXTRANJERA.

PROTESTA DE LOS BARNABITAS AL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA FRANCESA.

Señor Presidente: Agentes de la fuerza pública se han presentado esta mañana en nuestra casa á la hora del Santo Sacrificio de la Misa, para colocar sellos en las puertas de nuestra capilla y notificarnos una orden de expulsion.

Semejante violencia, señor Presidente, quizá se halle autorizada por la ley, pero la condena seguramente la justicia, pues no ha sido motivada por ningun acto reprehensible por parte nuestra. Nos atrevemos á decir que teniamos algun titulo á la proteccion ó al ménos á la consideracion del Gobierno frances.

Hemos venido á Francia veintitres años hace con objeto de evangelizar y socorrer á los pobres italianos, cuyo número en Paris excede de 30,000, y desde el primer momento nos han aplaudido los poderes públicos, y la villa de Paris, acogiendo favorablemente nuestro proyecto de establecer una capilla en el nuevo barrio que acababa de fundar, nos cedió el terreno en que hemos construido nuestra casa.

El éxito ha coronado nuestros esfuerzos. Las simpatías que hemos hallado en todas partes, las limosnas que hemos recojido y los recursos personales que hemos sacrificado con alegria, nos han permitido alimentar y consolar á gran número de familias pobres, cuyo único amparo éramos nosotros.

Evitando cuidadosamente de ocuparnos en los asuntos públicos del país, nos hemos consagrado con celo á distribuir la palabra de Dios y á glorificarla con el brillo de nuestras ceremonias. Un momento, sin embargo, hemos salido de nuestra reserva, y ha sido durante la época de las desgracias de Francia. Hemos olvidado entonces que éramos extranjeros para consagrarnos á ella como á nuestra propia patria. Muchos de entre nosotros se han agregado á los ejércitos franceses como capellanes, y hasta uno de ellos, italiano como nosotros, ha recibido en recompensa de sus servicios carta de naturalizacion del gobierno del Sr. Thiers.

Nuestra casa, de que hoy se nos arroja, fué trasformada por nosotros en hospital, en que recogimos y cuidamos como hermanos á nuestros soldados heridos. Los agentes que han invadido nuestra morada han podido ver en nuestro locutorio la cruz y el diploma de honor que la Sociedad Internacional de Socorros á los heridos, nos ha dado como premio á los servicios que hemos prestado durante la guerra.

¡Ah! Creedlo, señor presidente, contra nuestra voluntad lo recordamos, pero la injusticia que se nos hace, y la necesidad de justificarnos, así lo exigen.

Por premio de nuestra abnegacion y de nuestra fidelidad á Francia, no solo se confisca esta capilla, propiedad privada nuestra; se nos arroja de nuestra casa (hubiéramos podido soportar sin quejarnos esta persecucion común á todas las Congrogaciones de Francia), y además, sin motivo ni pretexto, se nos expulsa brutalmente del territorio como á malhechores.

Contra esto protestamos con toda la energia de nuestro corazon.

Esa injuria, que no hemos merecido, ni la misma *Commune*, señor presidente, nos la ha hecho. Como sacerdotes teniamos derecho á sus golpes; pero se inclinó delante de nuestra calidad de extranjeros. Nuestro domicilio

fué respetado, hasta continuó abierta nuestra capilla, y el Santo Sacrificio de la Misa no dejó de decirse en ella durante esos terribles días. Pero hoy, ese título de extranjeros, léjos de protejernos, se convierte en arma en manos de vuestro Gobierno, para herirnos más cruelmente, y vuestros ministros han llegado á merecer lecciones de moderacion y equidad de aquellos hombres, cuyos crímenes llenaron de horror al mundo entero.

Salimos de Francia, señor presidente, con el corazón desgarrado y pensando en las obras útiles que habíamos emprendido y que nos es necesario abandonar, en los sufrimientos y las miserias que van á verse privados de nuestros socorros y nuestros consuelos, pero al mismo tiempo nos da fuerzas en esta prueba la estimacion y afecto de tantos franceses generosos, á los que nos encontramos unidos por los vínculos indestructibles de la fé y la caridad.

No, no es la Francia cristiana la que nos expulsa, señor presidente.

De lejos, como de cerca, permaneceremos fielmente consagrados á ella, y no dejaremos de rogar á Dios que la libre de nuevas persecuciones y nuevas desgracias.

Recibid, señor presidente, la expresion de nuestro respeto.

Luis Ferrari, Barnabita; *Pablo Ranuzzi*, Barnabita; *Cárlos Moro*, Barnabita; *Ignacio Pica*, Barnabita.

Paris 16 de Octubre de 1880.»

CORREO DE HOY.

MADRID 26 DE OCTUBRE.

Después que S. M. el Rey haya inspeccionado parcialmente los regimientos de esta guarnicion y sus cantones, dirigirá maniobras generales en las que tomarán parte todas las tropas libres de servicio.

— Hoy recibimos periódicos de la isla de Cuba que alcanzan al 5 del actual. No tienen interés.

En la Habana se decía que el cabecilla Carrillo y algunos de sus compañeros mas importantes, saldrán en breve de aquella isla embarcándose en el puerto de Caibarien.

Copiamos del *Oriente* de Manzanillo del 23 de setiembre:

«De inundacion puede clasificarse la que hubo el sábado en esta ciudad, pues á causa del fuertísimo aguacero que cayó como á eso de las seis y media de la tarde y concluyendo á eso de las ocho de la noche, corría el agua con tanta fuerza y gran cantidad, que una criada al atravesar la calle con un niño fué arrollada por la corriente, y gracias á unos marinos de la armada que se precipitaron á darles el auxilio necesario, no tuvimos que lamentar una doble desgracia.

También varias casas se encontraban completamente inundadas, teniendo los que las habitaban que abandonarlas, porque en algunas de ellas estaba el agua á la altura de un metro.»

Dice el *Comercio de Sagua* del 25:

«Tal ha sido el efecto producido en este mercado de azúcar por las desfavorables noticias que últimamente se han recibido de los principales centros consumidores, que en el periodo de siete días que nos ocupa, no se ha verificado ninguna operacion y al cerrar esta reseña reina la misma atonía. Tanto los compradores como los tenedores, se han retirado del mercado, en espera de una reaccion favorable.»

Idem 27.

La *Gaceta* publica los Reales decretos admitiendo la dimision á don José María Aranguren, gobernador civil de Alava; para esta provincia á D. Francisco de Asís Pastor, gobernador de Huelva; para Huelva, á D. José Lopez Guijarro, que lo es de Cuenca; para esta, á D. Miguel Angel Cuadrado, jefe de negociado de la direccion de Beneficencia; para el gobierno de Pontevedra, á D. Victor Novoa, gobernador de Orense, y para Orense, á D. José Ramon Bugallal, cesante de igual cargo.

— S. M. la Reina, acompañada de la archiduquesa Isabel, de los marqueses de Santa Cruz y de la condesa de Superunda, ha visitado ayer tarde los talleres de San José.

Después de examinar S. M. minuciosamente la seccion de bordados, la platería y la esposicion de objetos contruidos por los niños y niñas del establecimiento, se dirigió al taller de carpintería y dorados.

Un niño se hallaba ocupado en tallar una cajita de nogal. S. M. la Reina tomó la herramienta, y con mano maestra hizo durante un breve rato algunos trabajos con gran perfeccion. El jefe del taller, al terminar la Reina, exclamó: «Tiene V. M. mejor pulso que yo.»

La Reina quedó complacida de su visita. El teniente alcalde señor Poo ha acompañado durante ella á S. M.

— Mañana presentará su discurso en la Academia Española el nuevo académico don Mariano Catalina. Este distinguido literato hace en su trabajo un juicio crítico de Calderon de la Barca, como moralista. Le contestará don Aureliano Fernandez Guerra.

— Esta tarde en el momento en que mayor chaparron descargaban las nubes, salía S. M. el Rey de Palacio, montado á caballo, con su cuartel Real, para los campos de Amaniel á dirigir las maniobras militares.

— A las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la tarde de ayer llegó á Antequera, su pueblo natal, el señor ministro de la Gobernacion en union de su esposa y amigos que le acompañan. El recibimiento que le han hecho sus paisanos, segun noticias telegráficas, escede á cuanto puede decirse. En la estacion y en todo el tránsito hasta su casa, ha sido vitoreado con entusiasmo por una multitud inmensa, que le ha prodigado inequívocas demostraciones de cariño y sincero afecto. A la llegada del ministro se ha inaugurado un nuevo paseo que llevará el nombre de Romero Robledo.

— Ampliándose la noticia que dimos ayer, referente al robo practicado por un operario de la casa de Moneda de Madrid, podemos añadir que el presunto autor del delito llámase J. García Alvarez; que, segun se dice, hay sospechas de que haya estado ocultando algunos trozos de oro de algun tiempo á esta parte, y que, recientemente, se ha hecho dueño de una taberna de la calle del Escorial.

El juzgado de primera instancia de Buenavista practica las diligencias sumariales con la mayor energía.

— A pesar del encarnizamiento con que se persigue á los congregantistas, en el convento de las Agustinas de la calle de la Santé, ocho jóvenes se han ofrecido á Dios y á los pobres.

Seis han profesado solemnemente y dos han tomado el velo blanco de las novicias; todas ellas pertenecen á excelentes familias. Entre las profesas se halla Mlle. Alziary de Roquefort.

— De una correspondencia de Marsella que publica *El Diario de Barcelona*, con fecha 25 del actual, tomamos lo siguiente:

«La situacion respecto de las órdenes religiosas no se ha modificado. Todos los días se aguarda que la policia

se presente para llevar á ejecución los decretos de 29 de Marzo, pero pronto hará dos semanas que nada ha sucedido. Es indudable que la autoridad vacila en pasar adelante, y motivo tiene por cierto para meditar bien lo que hace. La dispersion de los jesuitas se efectuó sin incidentes muy notables, porque entonces las personas sensatas estaban desprevenidas; pero ahora vuelven en sí, y aseguro á V. que es un espectáculo admirable el que ofrece el servicio de vigilancia que han establecido en los conventos amenazados.

Todas las noches hay una especie de reten de 200 personas en el convento de PP. capuchinos, y también lo hay, aunque ménos numeroso, en el convento de PP. dominicos y en los demas. Por otra parte, cada dos horas parten emisarios de un convento á otro para que pueda estarse al corriente de todo cuanto ocurre en los establecimientos religiosos, de modo que es imposible toda sorpresa. Como puede V. comprender, esos retenes no tratan en modo alguno de luchar contra la fuerza pública, sino que los particulares que los componen servirán de testigos de todo cuanto se haga y en caso necesario ampararán contra las turbas á los religiosos que sean expulsados de sus conventos.

De día sucede lo mismo que por la noche. Los particulares amigos de los PP. capuchinos no les abandonan un momento. No se permite á nadie la entrada en el patio del convento sin estarse bien seguro de quien es el que pretende entrar. Los que se han constituido en protectores y custodios de los religiosos pertenecen á lo más escogido de nuestra poblacion. Hombres graves ya entrados en años y de respetables posiciones tienen á gloria en contarse entre los que guardan los conventos, en cuyo número figuran también jóvenes de la más escogida sociedad y hombres del pueblo.

Las mujeres, más celosas aún que los hombres, no se mueven de las inmediaciones de los conventos, y nada puede contra ellas la policia. Todos los periódicos han hablado de una señora detenida por haber gritado que no se obedecería á un gobierno de espoliadores. Conducida á la presencia del comisario de policia, fué puesta en libertad tan pronto como hubo manifestado su nombre. Al principio se dijo que era la esposa del prefecto y luego la del fiscal de la República, pero no se tardó en saber que era la esposa de un juez.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 28.—Continúan llegando á España jesuitas expulsados de Francia.

Esta noche marcharán á Munich los príncipes de Baviera.

Mañana llegará á Madrid el archiduque Guillermo, tío de S. M. la Reina de España.

Se hacen comentarios sobre la larga conferencia del conde de Puñonrostro con el señor Moyano.

Se asegura que en los próximos presupuestos se estancará la sal.

Dice la *Epoca* que cualesquiera que sean las opiniones del ministro de Hacienda sobre la cuestion de la Deuda, no serán conocidas hasta que llegue el día de sostenerlas en las Cortes.

El gobernador civil de Córdoba ha multado nuevamente dos veces á la empresa de los ferro-carriles. Las anteriores multas importaron 6.000 reales, y las de ahora son de 10.000.

Se está celebrando en Córdoba el banquete dado en obsequio del marques de la Vega de Armijo. Los invitados son ciento sesenta.

En el Consejo de ministros se ha tratado de las cuestiones de Gibraltar y de Cuba, del estado de la instruccion del ejército en la Península, de los trabajos sobre los presupuestos, de la situacion actual de los partidos polí-

ticos y de la política extranjera. No se ha tomado acuerdo alguno.

Se asegura que el señor Moyano está resuelto á acentuar la oposicion al gobierno.

Ha llegado una comision de Vizcaya para tratar con el gobierno sobre el asunto de las circulares. Mañana visitará al señor Cánovas y al señor Lasala.

La Bolsa sigue mejorando.

Continúan llegando individuos de la junta directiva del partido moderado histórico. A la reunion que celebrará el martes próximo asistirán más de treinta vocales.

Se desmiente que S. M. el Rey haya admitido la dimision del señor Rubio de la presidencia de la facultad de Medicina de la Real Casa.

El comandante general del campo de Gibraltar ha tenido una estensa conferencia con el ministro de la Guerra.

Se desmiente que se proyecte la fusion de las cuatro Academias Españolas.

Se niega que SS. MM. traten de hacer viaje alguno á Andalucía.

Madrid 29.—La *Gaceta* publica un Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito Militar al brigadier Castellví, y una Real orden ampliando la habilitacion de la aduana de Deva para la introduccion directa de la grasa, ante y primeras materias que se destinan al curtido de las pieles.

Berlin 28.—El Consejo federal, en virtud de la ley sobre los socialistas, ha prohibido la permanencia en Hamburgo y Altona á Wandsberck, Pinneberg Lauemburg, individuos sospechosos.

Ragusa 28.—Riza Bajá prosigue personalmente las negociaciones con el Montenegro.

Ha sido asesinado en Dulcigno el enviado turco encargado de notificar á las autoridades el manifiesto de la Puerta Otomana escitándolas á la sumision y entrega de dicha ciudad.

Es probable que el 1.º de noviembre próximo la escuadra inglesa se aumente hasta diez y ocho buques.

Paris 28.—El Consejo de ministros ha decidido procesar por delito de escitacion á la guerra civil al general Charrette con motivo del discurso que ha pronunciado en el banquete legitimista de Roche sur Yon.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 5 t.

(Recibido el 29 á las 6'23 n.)

El discurso pronunciado por el señor Vega de Armijo en Córdoba es favorable á la constitucion de 1876 interpretada liberalmente.

Han sido expulsados los capuchinos de Marsella y de Perpiñan habiendo sido derribadas las puertas.

Varios seglares hallábanse dentro presos.

3 por 100: interior 20'30.—Exterior falta.—Bonos 98'29.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 20'40.—Liquidacion, 20'40.—Fin Noviembre, 20'60.—Banco de España, 290'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 20'60.—Colonias 139.—Nortes, 73'00.—Palma 3 por 100 interior contado, 20'70.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy 30.—5.ª DE ABONO.—2.ª DECENA.—El grandioso drama en 11 cuadros, EL TRAPERO DE MADRID.

Entrada á localidades 3 rs. Id. al Paraiso 2. A las 7 en punto.